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Medizinische Terminologie
für Studierende ohne Latinum

im Wintersemester 2005/06

Termin VI
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5 Deklinationen

• - a – Deklination, Stämme auf a

• - o – Deklination, Stämme auf o

• konsonatische III. und vokalisch III.(= i -
Deklination ) Deklination, konsonantische und i-
Stämme

• - u – Deklination, Stämme auf u

• - e – Deklination, Stämme auf e
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5 Deklinationen

Unterschieden nach dem verschiedenen Stammauslaut

Den Wortstamm findet man meist im Genitiv Plural
flamma-rum, muro-rum, voc-um, fructu-um, die-
rum

Wortstock: der Teil des Wortes, der immer gleich 
bleibt, zu finden im Genitiv Singular: flamm-…..
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o-Deklination

• Wörter mit dem Stammauslaut –o, der im Genitiv 
Plural zu erkennen ist:
nervo – rum; ligamento - rum

• Wortstock im Genitiv Singular zu erkennen :
nerv-; ligament-

• Ausgänge:
Singular: us, i, o, um, o
Plural:    i, orum, ibus, os, ibus
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o-Deklination

• Genus: meistens masculinum

• Ausnahme: Bezeichnungen Personen:
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o-Deklination

-orum

musculor
um

-i

musculi

Genitiv

-i

musculi

-us

musculus

Nominativ

PluralSingular
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Adjektive der a- und o- Deklination

Adjektive der a- und o-Deklination haben in allen 
Casus und Numeri die gleichen 
Flexionsendungen wie die Substantive der a –
und o -Deklination
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Adjektive auf -us, -a, -um

• -us, -a, -um – männlich, weiblich, sächlich

longus, -a, -um - lang

parvus, -a, -um – klein

• Nom. Sing.: long-us, long-a, long-um

• Gen. Sing.: long-i, long-ae, long-i

• Nom. Pl.: long-i, long-ae, long-a

• Gen. Pl.: long-orum, long-arum, long-orum
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Verwechslunsgmöglichkeiten

Arteri-ae bzw. Muscul-i können entweder Genitiv
Singular oder Nominativ Plural sein

Hilfen zur korrekten Übersetzung:

• Großgeschrieben & am Anfang eines Terminus: 
Nominativ Plural

Musculi – die Muskeln

• Kleingeschrieben & später im Satz:
Genitiv Singular

musculi - des Muskels
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Exempla

• angulus, -i, m - der Winkel
• anus, -i, m - der Ring, der After 
• bulbus, -i , m - die Zwiebel
• carpus, -i, m - die Handwurzel
• conus, -i, m - der Kegel
• cubus, -i, m - der Würfel
• fundus, -i, m - der Grund
• globus, -i, m - die Kugel
• lobus, -i , m - der Lappen
• morbus, -i, m - die Krankheit
• musculus, -i , m - der Muskel
• nasus, -i , m - die Nase
• ramus , -i , m - der Ast
• servus, -i, m - der Sklave
• truncus, -i, m- der Stamm
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o-Deklination

Substantive auf -um sind neutrum!

Tuberculum

-orum

tuberculorum

-i

tuberculi

Genitiv

-a

tubercula

-um

tuberculum

Nominativ

PluralSingular
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Exempla

• antrum, -i, n - die Höhle
• atrium, -i, n - der Vorhof
• cavum, -i, n - die Höhle
• cerebrum, -i, n - das Gehirn
• collum, -i, n - der Hals
• dorsum, -i, n - der Rücken
• duodenum, -i, n - der Zwölffingerdarm
• filamentum, -i, n - der Faden
• labium , -i, n - die Lippe
• ligamentum, -i, n - das Band 
• malum, -i, n - das Übel
• septum, -i, n - die Scheidewand
• spatium, -i, n - der Zwischenraum
• sternum, -i, n - das Brustbein
• tuberculum, -i - das Höckerchen
• tympanum, -i, n - die Pauke
• vestibulum, -i, n - der Vorhof



3

13 CM

Graezismen der o-Deklination

maskuline Wörter auf -os

• colpos, -i, m - die Scheide

• cytos, -i, m - die Zelle

• histos, -i, m - das Gewebe

• nephros, -i, m - die Niere

• proctos, -i, m - der Mastdarm

• strychnos, -i m - die Brechnuß
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Graezismen der o-Deklination

neutrale Wörter auf -on

• Substantive auf - on sind neutrum

• Nominativ und Akkusativ Singular 
griechische Form auf – on
ansonsten lateinische Flexionszeichen
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Graezismen(-on) der o-Deklination

organon, -i (n) = das Werkzeug

Wortstamm: organ-

Wortendung: -on

-orum

organorum

-i

organi
Genitiv

-a

organa

-on

organon
Nominativ

PluralSingular
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Exempla

• acromion, - i, n - die Schulterspitze

• amnion, -i, n - die Schafhaut, die innere Eihaut

• blepharon, -i, n - das Augenlid

• caryon, -i, n - der Kern

• colon, -i, n - der Dickdarm

• dendron, -i, n - der Baum

• encephalon, -i, n - das Gehirn

• epiploon, -i, n - das große Netz

• ganglion, -i, n - der Knoten

• olecranon, - i, n - der Ellenbogen

• oophoron, -i, n - der Eierstock

• pharmacon, - i, n - das Arzneimittel
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Adjektive auf -r, -(e)ra, -(e)rum

dexter, dextra, dextrum - rechts

Nom.Sing.: dexter, dextr-a, dextr-um

Gen.Sing.: dextr-I, dextr-ae, dextr-i

Nom.Pl. : dextr-i, dextr-ae, dextr-a

Gen.Pl.: dextr-orum, dextr-arum, dextr-orum
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Exempla

• dexter, dextra, dextrum - rechts

• sinister - links

• niger - schwarz

• ruber – rot

Adjektive bei denen das – e – erhalten bleibt:

• asper, aspera, asperum - rauh

• lacer, lacera, lacerum – zerrissen

• liber, libera, liberum - frei


